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我我与与改改革革开开放放同同行行
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文化是一个国家、一个民族的灵魂。文化大革命的十
年浩劫，让中国的文化事业千疮百孔，百废待兴。改革开
放40年，我国迎来了文化复兴的曙光，让国人看到希望，憧
憬未来。

6月5日，本报记者与县委党史研究室主任黎义晖一起
采访了闽清县文联原主席游作忠，听其讲述了改革开放以
来闽清文联事业的发展历程。

游作忠，男，1956年出生，闽清塔庄人。1975年参加工
作，在县食品公司历任统计员、副经理。1989年起历任县
文联副主席、主席，兼任闽清书协主席、中华诗词学会理
事、福州市作协理事、福州市书协理事。连续五届县政协
委员、第十一届常委。2012年退二线，2016年退休后任福
州市游作忠文化艺术公司董事长。其书法作品曾选入教
育部审定的中学地理图册教科书。曾在《人民日报》《南洋
商报》等海内外报刊发表诗歌、散文、文学评论及书法作
品，主编出版过《梅声诗集》《梅溪文荟》《白岩山文集》等多
种作品集，曾三下南洋举办诗书巡展，荣获“省级先进工作
者”称号，享受市劳模津贴。

我在闽清文联工作28年，亲历见证了县文联从成立到
振兴发展的全过程，有人说我是闽清县文联的“活化石”。

粉碎“四人帮”后，1978年3月召开了全国科学大会，全
国上下掀起空前的学习热潮，以陈景润为榜样的学习之风
遍布全国。当时任何行业，不管是杀猪的、卖菜的、开车
的，还是工人、民办教师、赤脚医生等，到处都有半夜起来
挑灯勤学的身影。原先被文革耽误学业的高中生、初中生
更是重拾书本，发奋苦读，人人都想搭上高考这趟末班车。

十一届三中全会让改革开放的春风一夜之间吹遍了
全国各地，也吹到了小小的闽清县。1978年12月，我刚从
福建省商业学校毕业回到闽清，分配在县食品公司上班。

我对文学艺术有特别的爱好，在学校念书的时候，一直都
是班里的宣传委员，所以平时喜欢“舞文弄墨”。在食品公
司的头几年，工作相对轻闲，就经常往县文化馆跑，时间一
久文化馆里的人都熟识了。那时，文化馆经常举办文学、
美术、书法、曲艺等各种活动，整个闽清的文化事业逐渐呈
现出了一派繁荣景象。

在此期间，我经常向文化馆前辈们学习、交流、探讨文
学创作和书法技艺。后来，文化馆里举办各类活动基本上
都有我的身影。从学生时代起，我就一直梦想当个作家。
我记得1980年时县文化馆出版过一本名为《梅溪》的杂志，
当时由林如求担任主编。由于当时排版是靠铅字排版，工
序落后繁琐，出版一期极为不易，《梅溪》两年才能出一期，
内容包含散文、小说、诗歌、曲艺等栏目，能入选的都是闽
清文艺界的顶尖之作。文学爱好者都希望能看到自己的
文字变成铅字，所以投稿的人很多。那时，要是谁能在上
面发表一篇文章，那是非常了不得的事。《梅溪》刊物开办
的第一期，也是我毕业后参加工作的第一年，我怀揣着少
年时的作家梦，写了一篇散文《海边散记》投到《梅溪》编辑
部。不久，喜讯传来，我的稿件被选中了。第一期全县只
有两篇散文入选，另一篇散文是翁其华的《故乡的回忆》。
人生第一回看到钢笔字变成铅字，我的内心异常激动，一
连几天梦里都笑得合不拢嘴。在第二、三期的《梅溪》中，
又有很多作家如许经、翁振华、许步书等人的作品也相继
入选。《梅溪》编辑了三期后，林如求调到了省文联，由许步
书接任《梅溪》主编。当时，我县创办《梅溪》刊物在福州市
五区八县算是很有影响力的，它作为文学创作的主阵地，
滋润了一大批文学爱好者，也培养了不少省内外知名作
家，向省市文联输送了不少文艺人才。这也算是改革开放
后闽清文艺界培养人才方面取得的丰硕成果。

1988年，县里公开招考文化局局长，在众多文友的鼓
励下，我参加了竞选。竞选时我以论文答辩演说高票胜
出，但在政审时因没有共产党员身份（时县有规定非党不
能担任单位正职），很可惜与文化局局长一职失之交臂。
1989年6月，闽清县文学艺术界联合会（简称“文联”）正式
成立，我被推荐担任了县文联常务副主席，文联主席由时
任县委宣传部副部长郑旭青兼任。当时闽清县文联的成
立，在福州五区八县中是首个，可谓“金鸡报晓第一声”，其
它县区都还没有成立文联，《福建日报》还专门为此作了报
道。随后，从6月到8月，县文联相继成立了文学、美术、书
法、曲艺、影视、音舞、诗词、摄影8个协会，并在8月5日隆
重召开了闽清县文学艺术界联合会第一次代表大会，省市
文联、市委宣传部及县五套班子领导应邀出席了大会。

县文联成立后，对闽清文艺事业的发展影响很大。上
世纪八九十年代我国正处于文艺复兴、科学复兴巅峰时
期，饱受文革禁锢的文艺爱好者们，都蠢蠢欲动，以一种蓬
勃、昂扬的全新姿态迎接新生，各种文艺形态、文艺创作如
雨后春笋般破土而出，文化氛围空前浓厚。县文联成立
后，面向的是全县广大的人民群众，他们参与的热情非常
高涨。当时被称为“乌兰牧骑”式的闽清音舞协会，有着很
高的知名度，会员大都是来自基层的老师、工人及群众。
他们充满干劲，以能加入协会为荣，参加演出从不计报

酬。那时，县委宣传部副部长兼文联主席郑旭青和我经常
亲自带队到各乡镇巡回演出，在全县影响很大，反响很好，
当时的《福建日报》还报道了我县“乌兰牧骑”式巡演作
法。此外，我们当时是“逢节必展”，即每年春节、五一、国
庆、元旦等传统节假日，文联都组织开展诗词、书法、美术
等协会诗书画展，为文艺爱好者搭建平台，展示才华，也带
动了全县文艺爱好者的创作激情。因在文联工作成绩突
出，1996年、1997年我连续二年被评为省级先进工作者（享
受市级劳模待遇）。

文联是个“清水衙门”，上世纪九十年代县政府每年拨
给文联的经费不多，干部就两个，但要做的事情还不少。
因为自己的兴趣所在，别人下班就回家，我总是不分日夜
的耗在文联，或练习书法，或文学创作，或编辑刊物，周末
也不例外。《闽清文联》就是在那时创办的。《闽清文联》是
文艺期刊，就是现在《梅城报》文艺版的前身，当时一共编
辑了5期，同《梅溪》一样，还是用传统的铅字排版，一年只
出一期。我对编辑要求很高，每期对稿至少五次以上，做
到一个标点符号都不差错，工作量很大，花费了我不少心
血。那时印刷厂的老板看到我就头疼，说我“细毛”，不太
喜欢接文联的活，每次总要跟他好说歹说之后才勉强答应
帮忙排版印刷。《闽清文联》在当时的影响力也很大，有两
篇文章还刊登在了《人民日报》海外版，一篇是著名闽清籍
作家姚鼎生的《说白岩山》，一篇是陈章武的《梅城三帖》。
我还记得，现在的县人大常委会主任刘久兴第一篇小小说
发表在第二期《闽清文联》报纸上。后来，县侨联创办了有
刊号的《梅邑乡音》，1998年县委县政府复办了《闽清人民
报》，之后更名为《梅城报》并沿用了《梅邑乡音》的刊号。

改革开放初期，我县大力发展侨乡经济，非常重视联
系海外侨胞、吸引侨资工作，致力打好侨牌。而县文联恰
恰发挥了“文化搭台、经贸唱戏”的重要纽带作用。1990
年，闽台两岸举办了首届“海峡两岸闽台诗歌大比拼”活
动，在福州西湖举行。当时两岸还没有实现“三通”，大陆
和台湾同胞的往来不敢公开，受限很多。凑巧的是，这个
活动的主办者却是当时的台南县县长、祖籍闽清的林咏
荣。他在诗词方面有很高的造诣，为了追求同根同祖的文
化渊源，他冒险组织了这场活动，参加活动的省内及台湾
诗人达到了九百人之多。三年后，闽清县还单独与台湾诗
人举办了一场“闽台山野诗人”的交流活动，两岸诗人在交
流中产生巨大共鸣，拉近了两岸同胞的情感距离。

1992年，我代表闽清梅声诗社去了马来西亚参加诗书
交流活动，这对政府来说也是一个很好的外交渠道，先通
过以诗会友，进而拓展招商引资项目。当时，很多侨胞在
马来西亚各行各业都颇有建树，他们经常为家乡捐资建教
学楼、修路等。同样他们对闽清的诗社也非常支持，每年
都会汇款回来赞助诗社活动。由于站位和视角不同，马来
西亚华人的诗词更注重国学、对仗，内容以富贵、吉祥为
主，而我们的诗歌主要以家乡变化、政治思想方面为主，吟
诗赋词的价值取向有所不同。随着改革开放后国内经济
的快速发展，我们在文化方面也取得了长足的进步，如今
两地在诗歌创作方面已大相径庭。

为繁荣文艺创作，县文联每年都组织各协会会员，到

省内外，到基层第一线采风。为发展闽清旅游文化对开发
白岩山、白云山、凤凰山、广济岩、柯洋仙境等作了不少力
所能及的工作。2006年闽清世纪广场拟建文化墙，文联做
了细致的专题报告向县领导汇报，最后文联提出的方案被
拍板采纳，决定把闽清籍的三个中国历史文化名人许将、
陈贤良、白玉蟾的手迹，镌刻于文化墙上。在多年前，文联
还同有关部门组织筹建白云山碑林，把闽清的历史文化名
人手迹刻在其上，为增添闽清历史文化的厚重感不懈努
力。

值得一提的是，闽清文联还得到时任福州市委书记习
近平的深切关心。1995年，习近平书记到闽清调研时特别
关注关心闽清文联工作，调研后专门批示要求财政拨专款
给闽清作为文联文艺创作专项奖励基金。县委高度重视，
专门召开座谈会，邀请全省闽清籍文艺界人士共商闽清文
化事业发展大计。我记得，县委书记林培新还带领18个科
局负责人专程到福州参加了时任市委书记习近平亲自主
持的关于振兴福州文艺事业的专门大会，听取会议精神。
之后，县委从教育系统调许经同志到县文化局，后提拔到
县文联任副主席，充实和加强县文联的力量。市委领导的
特殊关爱与县委县政府的高度重视，推动了闽清文化事业
快速向前向好发展。1990年，全省文学作品共评一等奖3
名，其中我县占了2名，在全省轰动一时。进入新世纪后，
随着闽清县域经济的发展壮大，文联工作也迈上了新台
阶。县文联门类逐渐齐全，各门类的队伍也在不断壮大。
诗社的名声依然响亮，各协会人才辈出。

近年来，县委县政府对文联工作更加重视，也加大了
对文化事业的投入力度。2012年成立了县美术馆后，县文
联立足本土，积极内引外联，各种学习交流和展览活动更
加频繁。如以“礼乐同辉”为主题跨省参加三省书画联展
（江西、安徽、福建）；2015年邀请多位省级画院院长到闽清
举办联展和笔会；多次邀请省书画专家来授课，为本土艺
术家传经送宝；我县创建的闽江书画院也经常组织会员到
福州举办书画展。

时间如白驹过隙，2012年我退居二线，却不知不觉在
县文联待了28年。这28年来 ，我全身心地投入文联工作，
我的主业是我的业余爱好，我的业余爱好亦是我的主业，
应当说，能一生从事我挚爱的文艺事业，我是无比幸运
的。我要感谢中国改革开放，圆了我少年时代的作家梦，
也实现了很多人的艺术梦。而艺术的道路是永无止境
的。十九大报告中指出，“文化是一个国家、一个民族的灵
魂。文化兴国运兴，文化强民族强。”我想，新一代的文化
人要紧紧把握住时代发展的脉搏，为传统文化寻找到转化
发展的表达方式，才能为坚定文化自信、推动我县文化繁
荣兴盛注入强大力量和不竭动能。
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◎ 口述 游作忠 ◎ 整理 王广兰 黎义晖

(星洲日报古晋6月17日讯) 专程前来
砂拉越，录制家乡系列节目“走进福建闽清”
的中国中央电视台（CCTV7）录制队伍，今
午在诗巫访问了世界福州十邑同乡总会执
行会长兼马来西亚福州社团联合总会总会
长拿督斯里刘为强太平局绅。

刘为强感谢中国中央电视台再次走出
中国，到有“小福州”雅号的砂拉越诗巫进行
来访，把华侨的讯息及心声带给中国同胞，
加强两地之间的相互了解和联系，把同胞团
结在一起。

“可见央视之促进民族团结之心，是值
得表扬的，我期待央视能加强这方面的工
作，配合中国的全面崛起，把所有世界各地
的侨胞更紧密团结在一起。”

他说，作为华侨下一代，他与所有祖先
从中国漂洋过海，在世界各个角落，落地生
根的下一代侨胞一样，心系祖园、心系租乡，
这是因为大家都是中华子弟，根在中华大
地、血脉相连，这种血缘之情，是任何因素都
阻挡不了的。他称，具有远见的同乡前辈创
组马来西亚福州社团联合总会，更联合世界
同乡组织了世界福州十邑同乡总会，便是为
了更好联系和团结这种血脉之情，为同乡和
同胞谋利。

中国央视《乡村大世界》在马录制“走进福建闽清”节目

据悉，由中华人民共和国文化和旅游部
批准，中国对外文化集团、中国传统文化国
际行组委会主办的“中华传统文化国际行
（马来西亚）”，将于2018年7月19日至23日
在马来西亚吉隆坡邦岸绿野国际会展中心
隆重举行。本届中华传统文化国际行（马来
西亚），是继澳门行、香港行之后又一次重要
的文化交流活动盛事，也是中马两国间的一
次盛大文化交流盛宴，更是一次意义深远的
文化实践。

“一带一路”建设，文化“走出去”
优秀传统文化是一个国家核心竞争力

的重要组成部分，在综合国力竞争中的地位
和作用日益突出。“一带一路”倡议构想涉及
几十个国家、数十亿人口，中华传统文化国
际行发挥文化潜移默化的影响作用，做好与

“一带一路”沿线国家的文化交流与合作，讲
中国故事，传播中国声音，传播中国文化精
粹，促进中华文化走出去，充分发掘沿线国
家深厚的文化底蕴，继承和弘扬“丝绸之路”
这一具有广泛亲和力和深刻感召力的文化
符号，是提升中国文化影响力的重要行动。

展品荟萃竟开颜
据了解，本届国际文化行共设立六大展

区，包括“国粹展区”“国学展区”“国乐展区”
“国礼展区”“工匠中国”“滋味中国”，另还还
专门设立了异域文化特色丰富的“一带一
路·国际馆”。展览区总面积达1万6千多平
方米，共476个展位，力推中华传统文化“走
出去”，扩大中华文化的国际影响力。届时，
来自全国各地选送的代表中华传统文化的
工艺品、字画、茶艺、非遗产品、古乐、戏曲、
传统中医等将百花绽放，来自全球各地的领
导、华人华侨以及各界精英代表将出席本次
盛会。

多元活动促交流
展览期间，大会将举行多场活动，其中

包括中马传统文化经贸合作论坛、文化与投
资论坛、艺术品鉴和企业交流、文化与区块
链应用高峰论坛等，旨在让参展商及企业家
们可以有更多渠道向国际展示其作品，为其
提升品牌价值，助其走向国际。另外，将采
用多种媒体联合报道，帮助参展商塑造口碑
和扩大影响力。 （综合网络）

中华传统文化国际行（马来西亚）7月揭幕
据 The Star Online2018 年 6 月 19 日报道，马来西亚用

户很快可以使用由一触即通卡(Touch‘n Go)私人有限公司
和支付宝的母公司蚂蚁金服联营推出的“电子钱包”服务在
中国购物。

马云说：“阿里巴巴始终相信，吉隆坡应该是一个无现
金社会。”并补充到：“马哈迪在我们的会议中告诉我，他对
印度无现金社会的技术感到惊叹。这是阿里巴巴协助印度
落实的手机支付科技，即Paytm。”“阿里巴巴的战略是与当
地合作伙伴合作开发马来西亚自己的电子钱包和物流中
心。”马云指出，阿里巴巴目前已在马来西亚投资6.9亿元人
民币，这是打造的中国以外的第一个电子世界贸易平台
(eWTP)。

2017年11月马来西亚与阿里巴巴数字自由贸易区正
式推介，成为中国以外的第一个数字自由贸易区。中小企
业持高度乐观预期，他们相信自贸区将有助于当地企业在
全球快速拓展业务和产品。马来西亚中小企业协会会长表
示，自贸区可以帮助中小企业更大规模地销售产品和服
务。他还强调，商品及服务税的零税率也有助本地公司拓
展业务。Tresgo Sdn Bhd 私人有限公司的联合创始人
Nadhra Fauzi说，数字自由贸易区将为中小企业拓展国际市
场提供机会。 （环球网）

阿里巴巴欲帮助马来西亚
进入无现金社会 本报讯 6月18日，第十六届中国·

海峡项目成果交易会在福州海峡会展中
心举办，本届“6·18”展会以“创新驱动高
质量发展”为主题，分为主题展区、综合展
区、专业展区三个板块。诸多项目成果强
势展现，无论是会跳舞的机器人，憨态可
掬的仿真鱼，还是令人瞩目的火箭模型，
都吸引着来来往往参观者的视线，忍不住
一探究竟。

更值得我们注意的是，7号展厅的福
州馆内，“序源堂”作为闽清陶瓷转型升级
的企业代表，其带来的十余幅精美薄胎瓷
画作品备受参展人员的关注。值得一提
的是，序源堂通过科技创新，可以将艺术
品完美无瑕地复制在薄薄的纤瓷板上，比
如《王羲之字帖》，就是完美地复制了王羲
之的字帖。

目前“序源堂”已经创新研发出了桌
面可控制温度、可烧水、可产生负氧离子

的薄胎瓷贴面多功能桌，以及负氧离子鼠
标垫等，深受消费者喜爱。其中最为惹人
注目的是可产生负氧离子系列产品，为向
前来的参观者更加直面的展示瓷板画释
放负氧离子，工作人员携带了负氧离子检
测仪，用数据展示实力。序源堂总经理陈
福波告诉我们，此次是他们首次前来参
展，希望在“6·18”上与其他创新企业多交
流、取长补短，同时通过瓷画作品展示，让
更多人了解到闽清宋瓷义窑的传承故事，
更好地弘扬传统文化精粹。

据了解，本届“6·18”共有 1500 多家
企业参展，企业规模层次比往年高。展会
期间还将组织举办 60 多场中小型、专业
性的对接和论坛活动。闽清县除了福建
欣享悦实业有限公司参展外，还有3家企
业前来参会，分别是闽清县粮食购销有限
公司、福州佳禾米业有限公司、闽清县明
珠农业发展有限公司。 （郭子薇）

闽清序源堂亮相福州第十六届
中国·海峡项目成果交易会
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东桥龙舟队参加2018年
福州市传统龙舟赛获第六名


